

## **BAB V PENUTUP**

### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan pada agrowisata di Desa Wisata Kampung Berseri Astra Tabek Talang Babungo, maka dapat disimpulkan bahwa:

1. Tingkat partisipasi masyarakat dalam pengembangan agrowisata di Desa Wisata Kampung Berseri Astra Tabek Talang Babungo secara keseluruhan dalam pengembangan agrowisata tergolong berada pada kategori tinggi. Baik pada tahap perencanaan, tahap pelaksanaan, dan tahap pemanfaatan hasil. Namun, tahap evaluasi berada pada kategori sedang. Hal ini disebabkan banyak dari masyarakat yang sibuk dalam bekerja sehingga tidak dapat mengikuti kegiatan evaluasi sepenuhnya.
2. Berdasarkan hasil analisis faktor-faktor yang mempengaruhi partisipasi masyarakat, diketahui bahwa faktor usia, tingkat pendidikan, jenis pekerjaan, pendapatan, lama tinggal tidak berpengaruh secara signifikan terhadap partisipasi masyarakat. Namun, faktor kepemimpinan dan komunikasi memiliki pengaruh yang signifikan terhadap partisipasi masyarakat dalam pengembangan agrowisata di desa wisata Kampung Berseri Astra Tabek Talang Babungo. Dengan demikian faktor kepemimpinan dan faktor komunikasi memiliki peran penting terhadap partisipasi masyarakat.

### **B. Saran**

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan mengenai tingkat partisipasi masyarakat tentang faktor-faktor yang mempengaruhi partisipasi masyarakat. Maka saran yang didapatkan diberikan sebagai berikut:

1. Diperlukan peningkatan partisipasi masyarakat pada tahap evaluasi karena masih banyak dari masyarakat yang tidak ikut rapat dan memberikan saran dan

pendapat pada tahap evaluasi serta dukungan yang jelas dari pemerintah dan stakeholder terkait, serta memberikan informasi, bimbingan, pelatihan, penyuluhan serta mengadakan rapat bulanan yang rutin dan terjadwal untuk meningkatkan partisipasi masyarakat didalam pengembangan agrowisata.

2. Peneliti selanjutnya yang tertarik untuk meneliti partisipasi masyarakat dan faktor-faktor yang mempengaruhi partisipasi masyarakat diharapkan untuk meneliti lanjutan dengan mempertimbangkan variabel lain diluar variabel yang telah dijelaskan dalam penelitian ini.

